
Город, ставший судьбой
Продолжаем встречи с жителями города, отмеченными высокой наградой городского 
совета «За личный вклад в развитие города».

Лариса Журба -  врач общей 
гигиены Славутичского отделения 
СЭС. Родилась она на далекой 
сибирской земле в городе Омск, 
где окончила среднюю школу, а 
потом и медицинский институт. По 
распределению была направлена в 
будущий город Славутич на работу 
врачом СЭС. С 1987 года и пор 
настоящее время она работает в 
Славутичской СЭС без малого 26 
лет. Здесь она вышла замуж, здесь 
родились две дочери, сюда она 
перевезла из Омска маму, отсюда 
пошла во взрослую жизнь старшая 
дочь, здесь познала тяжесть поте
ри близких людей и помощь дру
зей. И, как говорит сама Лариса 
Журба, Славутич стал ее судьбой, 
ее родным домом, и она не поменя
ет его ни на какой другой город!

Наша встреча с Ларисой 
Владимировной состоялась в 
одном из уютных дворов Киевского 
квартала, возле дома, в котором 
они вместе с мужем в 1989 году 
получили квартиру. А перед этим 
была жизнь на теплоходе в районе 
Якоря, а потом еще около двух 
месяцев существование во вре
менном общежитии дома №13 в 
том же квартале.

-  Лариса Владимировна, я 
знаю, что вы приехали на строи
тельство города по направле
нию и были незамужней. А когда 
у вас появилась семья? Когда вы 
встретили свою любовь, если не 
секрет?

Это особый рассказ. 
Действительно, на строительство 
нового города я приехала по 
направлению. Здесь, видимо, ска
зались и молодежный задор, и

желание себя проверить в настоя
щем деле, и то, что буду участни
ком строительства нового молодо
го города. Но, изучая медицинские 
науки, я, как и многие студенты той 
поры, не смогла пройти мимо сту
денческих строительных отрядов. 
По воле судьбы наш отряд поехал 
на работы на остров Сахалин, где я 
и познакомилась с капитаном 
рыболовецкого судна, который 
потом и стал самым родным и 
близким человеком. А судьба проя
вила себя и в том, что родина мужа 
-  Винницкая область Украины. До 
того, как мы сыграли свадьбу в 
Славутиче, а точнее -  расписались 
в одной из комнат «Энерготех- 
прома», в Лесном, была переписка, 
редкие встречи, а потом он прие
хал ко мне сюда. Как сейчас пом
ню, слово «ЗАГС» на двери было 
написано от руки, а сама свадьба 
прошла под сенью сухого закона, у 
нас было всего два заварничка со 
спиртным (муж достал две бутылки 
в Чернигове), которые мы разлили 
в чайнички для заварки чая. Закуска 
представляла в основном те блю
да, которые мы получали по тало
нам на питание. Всё это напомина
ло мне студенческие годы, а моло
дежный задор, энтузиазм, любовь 
и дружба, вера в свои силы и 
романтика нивелировали все труд
ности и какие-то неудобства. В 
1988 году мы поженились, а в сле
дующем году получили собствен
ную квартиру.

-  А как начиналась ваша тру
довая деятельность, как рож
дался город?

-  Из штатных работников 
Славутичской СЭС я стала второй

после Тамары Нездемовской, 
потом появился руководитель 
Николай Чабан. При рождении 
города приходилось заниматься 
всем: помогать брать замеры 
воды, проводить различные 
исследования, участвовать в при
емке помещений и зданий. Высоко 
была развита взаимопомощь и 
поддержка коллег. Чтобы поддер
жать темпы роста строительства и 
сдачи объектов, помогали колле
гам по работе в выполнении раз
личных заданий. Радовались вме
сте со строителями во время сда
чи в эксплуатацию очередного 
объекта. Особенностью нашей 
работы в то время было общение с 
людьми разных национальностей, 
и в основном это были мужчины. 
Сегодня, когда работаю с органи
зациями, предприятиями, учреж
дениями и фирмами, примерно 
одинаковое число руководителей 
как мужчин, так и женщин. В при
емке многих учреждений мы при
нимали непосредственное уча
стие, работать приходилось мно
го, даже в субботние и воскресные 
дни, производственный подъем 
был всеобщим. Мы старались дер
жать на контроле, с точки зрения 
санитарных норм, весь ход строи
тельства, что помогало в итоге с 
актом приемки объекта. 
Город рос на наших глазах. Мы 
рождались вместе с ним. Эти сло
ва кажутся пафосными, но для 
меня это осознание жизненного 
пути, которое пришло значительно 
позже, пришло и утвердилось в 
сознании. Я приехала на стройку 
молодым специалистом, и вместе 
со строительством города рос и 
мой профессионализм. Я училась 
замечать главное, общаться с 
людьми, как за малым ребенком я 
следила за его ростом, старалась 
быть полезной ему. Я с  тех пор 
полюбила его, люблю и сегодня, и 
не променяю ни на какой другой! 
Как можно изменить тому, что рож
далось и начинало жить у тебя на 
глазах -  с  первого колышка?! С тех 
пор Славутич стал родным и близ
ким. И сегодня, когда в выходной 
день я иду в центр, и если не 
поздоровалась раз десять, то счи
таю: что-то не так в природе... За 
прожитые в Славутиче годы появи
лись друзья, со многими жителями 
города сталкивалась по работе, а 
с некоторыми познакомилась на 
занятиях аэробикой в бассейне 
«Лазурный».

-  Мы перешли к свободному 
времяпровождению. А чем вы 
занимаетесь в свободное от 
работы и домашнего хозяйства 
время? Чем вы увлекаетесь, что 
любите делать?

-  Вместе с  друзьями мы люби
ли отдыхать на Днепре. Семьей 
отдыхали по путевкам на море. 
Особенно понравился Судак -  
чистое море и крепость. Часто 
выезжали на машине на природу. 
В настоящее время люблю ездить 
в сторону Мекшуновки, к друзьям 
на дачу на велосипеде. Утром 
ехать по лесной дорожке -  это 
просто сказка! Люблю плести каш
по для цветов из бумажных нитей. 
И, конечно, занятие аэробикой -  
три раза в неделю посещаю спорт

зал, если есть свободное время, 
появляюсь на стадионе. В спор
тивном отношение наибольше 
продвинулась старшая дочь, кото
рая стала кандидатом в мастера 
спорта по художественной гимна
стике. На стадион со мной часто 
приходит и младшая дочь.

-  Вы вспомнили о цветах. 
Они откуда берутся?

-  Я не только просто люблю 
цветы, а и сама на балконном окне 
выращиваю их. У  меня и сейчас 
очень красиво цветет один из 
цветков.

-  Сегодня во многих облас
тях производственной и непро
изводственной деятельности 
государство проводит рефор
мирование. Часто такие дей
ствия не столько повышают 
производительность работы 
отрасли, сколько приводят к 
сокращение рабочих мест, 
уплотнению рабочего графика, 
снижению заработной платы 
работников той или иной сферы 
деятельности, в то же время 
требуя в работе выполнения 
всех пунктов. Не миновала 
такая участь и службу СЭС. Не 
появлялась желание сменить 
место работы?

-  Действительно, наша служба 
подверглась реорганизации. 
Произошло сокращение рабочих 
мест, возросли производственные 
нагрузки. Часть моих коллег в 
поисках более высокой зарплаты 
сменили место работы. В штатном 
расписании СЭС произошло изме
нение в профессиях. Я теперь врач 
общей гигиены. Раньше у меня 
была высшая профессиональная 
категория, а теперь надо всё начи
нать сначала... А с другой стороны, 
за 26 лет работы в Славутиче уже 
знаешь предприятия и организа
ции, знаешь, на что обратить вни
мание, знаешь, как к какому руко
водителю подойти, чтобы он учел 
требования проверочного акта и 
устранил нарушения санитарных 
норм. Стараюсь конструктивно и 
вразумительно объяснить необхо
димость соблюдений тех или иных 
санитарных норм. Наверное, поэ
тому и не было жесткой конфрон
тации с руководителями, работу 
чьих организаций или фирм, 
согласно нашего предписания,

приходилось останавливать. 
Честно говоря, основную нагрузку 
в подобных ситуациях испытывает 
Главный санитарный врач города. 
Мне повезло работать под нача
лом главных врачей, которые пока
зывали пример толерантного, кон
структивного диалога с  людьми.

-  Вы буквально за пару дней 
до торжественного награжде
ния узнали об этом. Как воспри
няли вы и ваши родные это 
сообщение? Во время награж
дения в зале торжественных 
событий городского совета 
Славутича я заметил, что вам 
активно аплодировали два 
человека, в чертах лиц которых 
можно найти сходство с вами.

-  Когда председатель нашей 
профсоюзной организации Галина 
Чернышева сообщила мне, что 
профком и руководство организа
ции выдвинули меня на эту награ
ду, первой мыслью стала: «В горо
де немало хороших людей, кото
рые тоже достойны этой награды». 
А когда за пару дней мне сказали, 
что я приглашаюсь на награжде
ние, была просто семейная 
радость. В зале вместе со мной 
радость эту разделили моя мама и 
младшая дочь. Надо сказать, что я 
вместе с дочерью радовалась и за 
маму, которая тоже была награж
дена грамотой за общественную 
работу, участие в ветеранском 
хоре -  она у меня очень активная и 
очень быстро нашла себе дело по 
душе в ветеранских организациях 
города. Так что радость у нас в 
семье была двойная. Старшая 
дочь, которая сейчас изучает 
немецкий язык в Германии, для 
того, чтобы после Киева продол
жить высшее образование по спе
циальности и получить диплом 
европейского образца, поздрави
ла по телефону.

-  Вы признались в любви к 
городу. А что бы вы могли поже
лать ему еще в первый год вто
рого двадцатипятилетия?

-  Уверенно смотреть в буду
щее, быть всегда толерантным и 
добросердечным, оставаться 
всегда чистым, красивым и моло
дым!

Вадим ИВКИН, 
фото автора


